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欧陆烽火

日前，中超公司发布通知，尽
管2020赛季中超联赛开赛日期
尚未确定，但为做好中超联赛相
关宣传工作，为球迷提供更多球
队的备战信息，中超公司将联合
转播合作机构，对各中超俱乐部
队内训练赛及热身赛进行转播。
通知要求，各俱乐部在不影响球
队训练工作的前提下，积极参与
配合队内训练赛及热身赛的拍摄
与宣传工作。

作为国际体育赛事的“指挥
棒”，东京奥运会延期一年可谓牵
一发而动全身。2021年原本是各
国际体育单项联合会的世锦赛时
间，但因为东京奥运会延期，包括
田径和游泳这样的大项世锦赛都
面临更改赛期的局面。在田径世
锦赛率先延期至 2022 年夏季之
后，原本要在 2021 年举行的游泳
世锦赛也没能坚持住。北京时间
5 月 4 日，国际泳联正式宣布世锦
赛延期一年，于2022年5月举行。

据英国媒体报道，国际泳联此
前曾对运动员进行调查，以此确定
他们更喜欢的世锦赛举办日期。
选项分别是 2021 年 3 月到 4 月举
办、东京奥运会结束后立即举办世
锦赛、2021年 9月到 10月举办，以

及 2022 年的某个时间段。4 个选
项中3个都是在2021年，不难看出
国际泳联的倾向。

但结果是，2021年的3个选项
都被运动员否定，一些国家的游泳
协会也呼吁国际泳联选择2022年
举办世锦赛。这也不难理解，如果
世锦赛放在 2021 年，运动员就要
面临着“背靠背”参加两项大赛的
压力，不但状态很难调整，还有受
伤的风险。作为单项世界大赛，游
泳世锦赛如果与奥运会离得太近，
曝光度要受到影响，而且存在一些
不确定因素，这也是国际泳联不得
不考虑的问题。如今，随着游泳世
锦 赛 延 期 一 年 ，游 泳 运 动 员 在
2021年可以把全部精力集中到东
京奥运会上。

不愿与东京奥运会“背靠背”

游泳世锦赛延期一年
本报记者 李 翔

对无比赛可看的球迷来说，能
够看到中超各队的训练赛和热身
赛，无疑是个好消息。在这方面，上
海申花俱乐部棋先一着，他们策划
了 3场队内对抗赛，5月 4日已经先
赛一场，蓝白两队分别由马丁斯和
金信煜各打入 1 粒点球，最终蓝队
与白队战成1∶1。

赛后，上海申花队主教练崔康熙
表示：“虽然这是一场奉献给球迷的
训练赛，但是球员们依旧很努力，比
赛中球队的整体表现有好有坏，我们
将扬长避短，充分发挥自己的优势。
这场训练赛也是给球迷的一个礼
物。”当然，内部训练比赛的关注度无
法与真正的联赛相比。不过，这些热
身赛的关注度逐渐得到提升，除了满
足球迷的看球需求之外，也是在为新
赛季中超联赛进行预热。

足球联赛如何安全有序地重
启，韩国 K 联赛可以作为借鉴。韩
国职业足球联盟官方宣布，K1 和
K2 联赛的 22 支球队的球员、教练
和工作人员核酸检测结果均为阴
性，K联赛将按照计划在5月8日开
幕。在全球足球联赛停摆的情况
下，即将重启的韩国联赛成为焦
点。据介绍，有10余个国家已经购
买了 K 联赛的版权，将对新赛季 K
联赛进行转播。K联赛的揭幕战在
全州球场进行，对阵双方是两支老
牌劲旅全北现代队与水原三星队，
尽管比赛将以空场形式进行，但从
转播权的收益和联赛的推广来看，
如果不出现疫情反弹，K 联赛一定
是赢家。

在这种情况下，中超联赛也应
该考虑相关事宜，提前作出规划。

与 K 联赛相比，中超联赛知名度更
高，之前法国、巴西等国家的电视台
曾直播或者录播中超比赛，中超球
队拥有更多的国际知名球星，吸引
力更大，如果能够尽快顺利重启，世
界体育媒体和全球球迷都会将目光
对准中超。

据了解，中国足协确实希望中
超联赛尽早开赛，如果 7 月初中超
还不能开赛，今年的联赛就很难打
完。毕竟国家队赛事和亚冠联赛都
会占用很大一部分时间，而且 7 月
后进入夏季，天气过于炎热不利于
比赛进行。其实联赛早些恢复，受
益的不仅是中超联赛的推广，借助
中超重新启动，增加一个向全世界
展现中国战“疫”成效的平台，也会
为全世界抗击疫情增添一份决心与
勇气。

提前做好规划
等待中超归来

本报记者 黄 岩

在“五·一”劳动节期间，CBA
公司别出心裁地举办一次“劳模”评
选，即盘点本赛季20支球队出场时
间最多的球员。辽宁男篮队内的

“劳模”殊荣，落在了后卫赵继伟身
上，他本赛季至今仅停赛缺席了一
场比赛，而且场均出场时间高达
32.9 分钟，不仅是本赛季队内第一
人，还创下他CBA生涯的新高。

在赵继伟的职业生涯里，伤病
可 谓 最 大 的 敌 人 。 自 从 2013 至
2014赛季进入辽篮一队以来，在努
力跻身主力阵容的同时，赵继伟不
断地与伤病进行斗争。6 年下来，
赵继伟只打了两个完整的赛季。

赵继伟本赛季出场时间多，是
有原因的。这个赛季，辽篮小外援
换成了主打三号位的史蒂芬森，当
家控卫郭艾伦又因为伤病打打停
停，赵继伟的作用自然得到凸显。
但从另一个角度看，机会只留给有
准备的人，赵继伟能成为队内出场
时间最多的球员，体现出教练组对
他的信任，而这完全是他自己努力
的结果。这些年与伤病斗争的经
历，不仅帮助赵继伟磨炼出坚韧的
意志，也让他格外珍惜自己的出场
时间。人们看到，每当出现在球场
上，赵继伟就不知疲倦地奔跑，不惜
体力地防守，他对比赛的专注度，在

整个CBA也是数得上的。
赵继伟身上具备的“劳模”特

质，还不止这一点。由于史蒂芬森
到来，辽篮的球权分配出现问题，比
赛场面一度比较混乱。丛明晨在揭
幕战意外受伤，又让辽篮失去最稳
定的三分球投手，本赛季三分球命
中率急转直下。在这种情况下，赵
继伟是队内第一个走出“舒适区”的
球员，他牺牲了自己的一部分球权，
又把自己改造成一个可以打无球的
投手，三分球出手次数和命中次数
均为职业生涯最高。急球队之所
急，想球队之所想，这样的队员，是
当之无愧的球场“劳模”。

赵继伟当选CBA“劳模”
本报记者 李 翔

举枪、瞄准、射击；宿舍、食堂、
训练馆……三点一线式的封闭训练
已经持续了4个月。“说不枯燥是骗
人的，只是早已习惯了，因为我们要
向冠军发起持续冲击！”在省体育事
业发展中心沈阳柏叶训练基地的射
击馆里，16岁的射击小将刘柏辰接
受记者采访时如是说。

事实上，自去年12月份开始冬
训起，参加冬训的运动员就一直处
于这样的状态。训练生活尽管乏
味，但刘柏辰却因为心中有目标、有
梦想而拼劲十足，“东京奥运会延期

了，作为年轻队员还有机会冲击一
下奥运资格。另外，明年我将迎来
自己的第一次全运会，我希望能够
取得较好的成绩，甚至站在最高的
领奖台上……”

据了解，新冠肺炎疫情发生以
来，共有1000余名辽宁运动员在各
训练基地、训练单位封闭训练。柏叶
基地项目中心负责人戴明喜向记者
介绍，柏叶基地负责射击、射箭、自行
车、手球四大项目，现有射击男子步
枪队、女子步枪队、男女手枪队、手枪
速射队、飞碟队、射箭队、公路自行车

队、场地自行车中长组、短组、山地自
行车、女子手球队等17支队伍，共43
个小项。

“我们按照相关防疫要求，严
格封闭管理，运动员 4 个月没有出
门，场馆、食堂及时消毒，一手抓防
疫，一手抓备战。东京奥运会延期
一年，我们以备战奥运会为重点，
为全运会打好基础，抢抓这个机
遇，争取有更多运动员参加奥运
会。”戴明喜说。

辽宁省游泳运动项目管理中心
负责人则向记者介绍，中国游泳希

望之星王简嘉禾目前正在随辽宁游
泳队训练。“我们组建了一个团队，
全方位保障王简嘉禾的训练，强化
体能、狠抓技术，要充分利用奥运会
延期的窗口期，努力提升王简嘉禾
的运动成绩。”

辽宁田径相关人士表示，目前
有3名辽宁田径运动员获得东京奥
运会参赛资格，他们分别是马拉松
项目的李丹、三级跳远项目的朱亚
明、跳远项目的张耀广，这3名运动
员都在紧张备战中，辽宁方面正全
力做好他们的后勤保障工作。

辽宁体育健儿备战不停歇

抓住奥运延期的窗口期提升成绩
本报记者 朱才威

最近发生数起学生复课后进
行体育锻炼时猝死的事件，令人极
为心痛。疫情给我们上了一课，改
变生活习惯、拥抱健康成为人们的
共识，对一直“宅”在家里的孩子们
来说，如何有序恢复体能、提高体
质，从学校到家长到孩子，都需要
把健康管理当成必修课。

有些人把悲剧归结为戴口罩。
戴口罩跑步可不可以？当然可以，
但必须掌握合适的运动时间和强
度。戴口罩运动是职业运动训练中
的一种方法。

但是对普通人来说，戴着普通
口罩剧烈运动时，会增加呼吸阻力，
心肺功能不好的人，容易造成心脏
缺氧，从而对心肌、大脑造成损伤。
对于不经常参加运动，没有良好运
动习惯的人来说，戴口罩运动是不
适合的，严格意义上是禁止的。

更重要的是，现在“坐”是孩子
们的常态，长时间写作业、看电子

产品占用了孩子们的大部分时间，
不良的生活方式会养成不良的生
活习惯。当一种行为重复21天就
会养成初步的习惯，坚持 90 天就
成为一个稳定的习惯。因此，孩子
总是熬夜，总是坐在桌子前，总是
不运动，时间长了，也就成为习惯
了，运动、健身、亲近大自然反而不
习惯、不喜欢了。

老师、家长在关注孩子学习成
绩的同时，也要督促孩子进行体能
锻炼，对孩子实现健康管理、身材
管理。学校教育应该重新思考体
育教学的意义，体育运动本来就是
一门综合性强的学科，是一门科
学，像语文、数学、英语这些文化课
一样，都是严谨有序的科学。思考
是为了促进体育教学更好地融入
学生的生活，无论是返校的还是暂
时在家上网课的学生，学校老师的
作业应该包含更多的锻炼内容，让
身体好成为教育的新起点。

体育战“疫”科学健身

体育教学当站在新起点
本报记者 黄 岩

法甲被“腰斩”、宣布赛季结
束之后，德甲和英超依旧有复赛
的“冲动”，问题是，如果能够复
赛，怎样在比赛与疫情防控中找
到平衡点，有国际足联专家建议，
比赛应加入一条新规：禁止球员
在比赛中吐口水，裁判可以向吐
口水的球员出示黄牌警告。

说起来，足球运动员在场上
吐口水，一般有两种情况。一
是出于恶意，故意向其他球员
或裁判吐口水，这种违反职业
道德的行为毫无疑问要被处以
重罚，红牌罚下的同时还可能会
追加禁赛。

另外一种情况是球员正常
生理反应，简而言之，从人体本
身来说，人在剧烈运动时，口腔
会分泌比静止时更多的黏液，用
以保持呼吸道的湿润，随着运动
强度和长度的增加，呼吸道黏液
分泌物也会相对增多。

足球场上，球员在攻防中需
要大量而快速的跑动，关键时刻
还须全力冲刺，而且球员在场上
彼此呼应，大声喊叫，口腔黏液
分泌的同时，球员还不得不用
嘴巴呼吸，吸入空气进入胃部，
造成不适，也容易产生咳嗽的
痒感。

吐口水本来是比赛中的卫生
小节，但在当前情况下，却意味着
危险。如果想让球员们在球场上
减少口水，最有效的办法就是降
低比赛强度，拼抢、争顶、对抗变
得“彬彬有礼”，过人、射门变成

“一停二看三通过”，可球员在场
上也保持“社交距离”，那还是足
球比赛吗？

禁止吐口水
该成为比赛新规吗
本报记者 黄 岩

“名不见经传”的新疆天山雪
豹俱乐部这段时间接连放了两颗

“卫星”，一是成为中国足球职业联
赛第一支宣布降薪的队伍，据介
绍，新疆天山雪豹俱乐部平时不欠
薪，所以降起薪来有底气；二是俱
乐部宣布解散女足队伍，哪怕这支
女足在成立 7 个月之后已经取得
了一些成绩。

事实上，这也是“弃卒保车”的
一步棋，由于各种原因，投资人不
得不削减足球俱乐部方面的资金
投入。相关人士表示，为保障新疆
天山雪豹男足2020赛季中甲联赛
以及各项青超赛事的正常运行，俱

乐部决定解散女足队伍。
被解散的新疆天山雪豹女足，

也成了疫情下女足形势的缩影。
尽管 2019 年初，中国足协曾发布
一份职业俱乐部准入规程，要求所
有申请中超联赛准入资格的俱乐
部均应拥有一支女足队伍，该要求
今年将从倡导性标准升级为强制
性标准，没有女足的俱乐部不能取
得中超的准入资格。但一直以来，
中国女足联赛的生存环境被球迷
们广泛讨论。职业发展面窄，职业
联赛尚待规划、发展，好多女足球
员都早早退役，现在确已到了重新
治理女足“生态系统”的时候。

为保男足解散女足

女足“生态系统”更需关注
本报记者 黄 岩

本赛季赵继伟（右）不仅出场时间创下职业生涯新高，还屡屡成为场上的“关键先生”。 本报记者 孙海涛 摄

5月4日，中国乒乓球队在位于氹仔的澳门运动员培训及集训中心训
练。中国乒乓球队自从 3月 13日由卡塔尔抵达澳门后，一直训练至今。
图为马龙在训练中。 新华社供片

国乒澳门集训


